
Le Participe Passé (3  ème   partie)

Participe passé des verbes transitifs et intransitifs employés pronominalement
Ils sont généralement employés avec le verbe « être » mais mis généralement pour « avoir ».

En conséquence, les règles sont les mêmes qu'avec cet auxiliaire. Par ailleurs, si le pronom (me te
se nous vous se) est COD, le participe passé s'accorde avec lui. S'il est COI, il reste invariable.

Exemples
Elle s'est tuée par pendaison (elle a tué qui ? Elle (s' situé avant le participe))

Elle s'est heurté la cheville (elle a cogné la cheville de qui ? D'elle (COI) et « la cheville » COD
placé après le participe)

Certains verbes ne peuvent pas avoir de COD et restent donc toujours invariable. C'est le cas
de :
Se complaire Se convenir Se déplaire S'entre-nuire Se mentir
Se nuire Se parler Se plaire Se ressembler Se rire
Se sourire Se succéder Se suffire Se survivre

Exemples
Ils se sont plu immédiatement.
Elles se sont ri de ma timidité.

Le participe passé des verbes pronominaux non réfléchis (l'action ne se reporte pas sur le
sujet) s'accorde avec le sujet comme celui des verbes pronominaux proprement dits. C'est le cas des
verbes suivants :
S'apercevoir S'attaquer S'attendre S'aviser Se douter
S'échapper S'ennuyer Se jouer Se plaindre Se saisir
Se prévaloir Se servir Se taire

Exemples
Ils se sont doutés du piège.

Elles se sont plaintes de gestes déplacés.

Le participe passé des verbes à sens passif s'accorde également avec le sujet.
Exemples

Les matchs se sont joués en trois sets.
Les toupies se sont bien vendues cette année.

Participe passé d'un verbe pronominal suivi d'un infinitif. La règle est la même que pour
le verbe simple.

Exemples
Elles se sont vu jeter à la porte. (ce ne sont pas elles qui faisaient l'action)

Elles se sont vues mourir (ce sont elles qui mourraient)

A noter que le participe passé du verbe « faire » ou « se faire » est toujours invariable devant
un infinitif.

Exemples
Elle les a fait rôtir.

Ils se sont fait faire de beaux sabots.

Participe passé des verbes impersonnels. Il reste toujours invariable.
Exemples

Les gelées qu'il a fait cet hiver...
Les jours qu'il a plu...

Il lui est arrivé une drôle d'histoire !



Voici une liste des participes passés qui, employés avec l'auxiliaire « avoir », sont toujours
invariables :

Abondé Accédé Afflué Agi Agioté Agonisé

Appartenu Avocassé Babillé Badaudé Badiné Baguenaudé

Baliverné Banqueté Batifolé Bavardé Beuglé Boité

Bondi Bouquiné Boursicoté Bramé Brigandé Bronché

Buvoté Cabriolé Cadré Caracolé Cessé Chancelé

Cheminé Circulé Clabaudé Clignoté Coassé Coexisté

Coïncidé Commercé Comparu Compati Complu Concouru

Condescendu Connivé Contrevenu Contribué Conversé Convolé

Coopéré Coqueliré Correspondu Croassé Croûté Culminé

Daigné Découché Dégoutté Déjeuné Démérité Démordu

Déplu Dérogé Détoné Détonné Devisé Dîné

Discordé Discouru Disparu Divagué Dogmatisé Dormi

Douté Duré Égoïsé Endêvé Entre-nui Erré

Éternué Étincelé Excellé Excipé Faibli Failli

Fainéanté Fallu Ferraillé Finassé Flamboyé Flâné

Flotté Foisonné Folâtré Folichonné Fourmillé Fraternisé

Frémi Frétillé Frissonné Fructifié Geint Gémi

Giboyé Godaillé Gravité Grelotté Grimacé Grisonné

Grogné Guerroyé Hâblé Henni Herborisé Hésité

Influé Insisté Intercédé Jaboté Jailli Jasé

Jeûné Joui Jouté Lambiné Langui Larmoyé

Lésiné Louvoyé Lui Lutté Maraudé Marché

Marmitonné Médit Menti Mésarrivé Mésusé Miaulé

Monopolisé Mugi Musé Nagé Nasillé Navigué

Neigé Niaisé Nigaudé Nui Obtempéré Obvié

Officié Opiné Opté Oscillé Pactisé Pâli

Paperassé Parlementé Participé Pataugé Pâti Patienté

Péché Péri Périclité Péroré Persévéré Persisté

Pesté Pétillé Philosophé Piaulé Pindarisé Pionné

Piraté Pirouetté Pivoté Pleurniché Plu (plaire) Plu (pleuvoir)

Politiqué Pouffé Pouliné Préexisté Préludé Préopiné

Procédé Profité Progressé Prospéré Pu Pué

Pullulé Raccouru Radoté Raffolé Râlé Ramagé

Rampé Réagi Récriminé Regimbé Regorgé Rejailli



Relui Remédié Renâclé Reparu Reposé (repos) Résidé

Résisté Résonné Resplendi Ressemblé Retenti Rétrogradé

Ri Ricané Rivalisé Rôdé Ronflé Rougi

Roupillé Rugi Ruisselé Rusé Sautillé Scintillé

Séjourné Semblé Sévi Siégé Soixanté Sombré

Sommeillé Soupé Sourcillé Souri Subsisté Subvenu

Succédé Succombé Sué Suffi Surgi Surnagé

Survécu Sympathisé Tablé Tâché Tardé Tatillonné

Tâtonné Tempêté Temporisé Tergiversé Testé Tonné

Topé Tournoyé Toussé Transigé Trébuché Tremblé

Trembloté Trépigné Trimé Trinqué Triomphé Trôné

Trotté Trottiné Valsé Valu Vaqué Végété

Venté Verbalisé Verbiagé Verdoyé Vétillé Vibré

Viré Vivoté Vogué Volé (air) Voyagé

Ouf ! Fini pour les règles du participe passé. Pas fâchés ? Ben moi non plus !!! LOL


